



## Reporte Síntesis Informativa

23/septiembre/2024

### SECRETARÍA

#### **(B 370) Activan herramienta digital para detectar, en tiempo real, brotes de enfermedad en animales silvestres**

Con el propósito de detectar oportunamente amenazas que pudieran afectar la salud de animales, personas y el ambiente, los gobiernos de México, Guatemala y Belice operan un programa piloto, a través de una herramienta digital, en la que registran, sistematizan y transfieren datos de campo en tiempo real, para que médicos veterinarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y personal técnico y especializado de instancias federales atiendan rápidamente algún brote de enfermedad. **Heraldo de México, P25 / La Prensa, P5 / La Jornada, P 12 / 24 Horas, P15**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000453nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000453nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000989nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000989nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001074nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001074nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000889nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000889nc.pdf)

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/572583/Activan-herramienta-digital-para-detectar-en-tiempo-real-brotes-de-enfermedad-en-animales-silvestres.html>

<https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/ya-se-pueden-detectar-enfermedades-en-animales-silvestres-con-dispositivo/>

<https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/mexico-trabaja-en-herramienta-digital-para-detectar-enfermedades-en-animales-silvestres-12595685.html>

<https://www.tallapolitica.com.mx/activan-herramienta-digital-para-detectar-en-tiempo-real-brotes-de-enfermedad-en-animales-silvestres/#:~:text=La%20herramienta%20digital%20reporta%20casos,y%20control%20de%20eventos%20sanitarios.>

#### **Depende México de frijol... gringo**

El frijol está dejando de ser un básico originario de México. Entre enero y julio de este año, últimos datos disponibles, las importaciones de frijol alcanzaron un monto de 260 mil toneladas, una cifra que representa el 83 por ciento de las 313 mil toneladas que se trajeron desde el extranjero en todo 2023, de acuerdo con datos de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). De acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, al cierre de 2023 se reportó en el País una producción de 723 mil 642 toneladas, una caída de 25 por ciento





respecto a lo producido el año pasado. Históricamente, se trata de la producción más baja. **Reforma, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000952nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000952nc.pdf)

### **Desdén y encubrimiento institucional**

La Secretaría de la Función Pública (SFP), la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción y el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) impidieron que los integrantes del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción accedieron a información sobre el desvío de recursos públicos en **Segalmex** y la extorsión de Odebrecht. Esta falta de colaboración institucional ha dificultado que el Comité de Participación Ciudadana (CPC) realice análisis e incluso exhortos sobre actos de corrupción en México, según Vania Pérez, consejera ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). **Eje Central, P11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000700nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000700nc.pdf)

## **AGRICULTURA**

### **Mejoran condiciones económicas de millones de hogares mexicanos**

La pobreza laboral indicador que mide la proporción de personas respecto del total que, aun trabajando, no pueden adquirir la canasta básica alcanzó un nuevo mínimo al cierre del segundo trimestre de 2024 a 30.9% de la población en el ámbito urbano y a 47.6 en el rural, según datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). **La Jornada, P23**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001193nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001193nc.pdf)

### **Realizarán la Feria Cultural y Gastronómica de la Hortaliza**

Los días 5 y 6 de octubre se realizará la Feria Cultural y Gastronómica de la Hortaliza, es el principal evento para promover la producción agroecológica, la buena alimentación y la conservación de la cultura chinampera. En esta celebración participarán más de 100 campesinos y productores, entre los que se incluyen horticultores, productores y pecuarios. **La Prensa, P4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000979nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000979nc.pdf)

### **El mercado bursátil mexicano ganó en valor**

Según datos de la World Federation Exchange (WFE), en diciembre de 2018, cuando Andrés Manuel López Obrador tomó la Presidencia de nuestro país, el valor de





capitalización del IPC, donde participan las empresas más valiosas del mercado mexicano, era de 385 mil 51.43 millones de dólares, al cierre de agosto, pero de este año, la cifra fue de 460 mil 588.71 millones de dólares. De ahí que el valor de las 35 empresas que conforman el indicador, donde destacan compañías como América Móvil, FEMSA, Walmart, Grupo México, Grupo Bimbo, Cemex, Gruma, Kimberly Clark, Alfa, entre otras, aumentó en 19.61% o 75 mil 537.28 millones de dólares.

**Excélsior, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001188nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001188nc.pdf)

## GANADERÍA / APICULTURA

### Exigen al Estado frenar los abusos de Granjas Carroll en Puebla

La empresa Granjas Carroll consume entre 8 y 9 millones de metros cúbicos de agua de la cuenca Libres-Oriental, cuando el volumen de las 20 concesiones que se le han otorgado es de sólo 3.5 millones, reveló Miriam Lastiri, investigadora de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Al participar en el foro de análisis sobre la problemática de la cuenca Libres-Oriental, la especialista presentó un estudio con base en registros de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y estimaciones fundadas en la cantidad de cerdos que la trasnacional cría en sus granjas. Expuso que la compañía es una de las principales concentradoras del líquido en la región. **La Jornada, P29**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001104nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001104nc.pdf)

## PESCA | ACUACULTURA

### Reprueban a México en materia ambiental

Biodiversidad, el gran descenso desde 2018 La edición 2018 del EPI destaca a México por la creación de "cuatro nuevas áreas marinas protegidas", incluyendo Revillagigedo, que es la zona de veda de pesca más grande de América del Norte y alberga casi 360 especies de peces, corales y cuatro especies de tortugas marinas. También señala que México estuvo entre los países que se pusieron en contacto "con el equipo del EPI a lo largo de los años para comprender mejor sus puntajes, y posteriormente han reformulado su enfoque nacional de la política ambiental", junto con Bélgica, Corea del Sur, Malasia, Noruega, Chile y Costa Rica, entre otros, e incluso, en China, India y Vietnam, en México los métodos de EPI se implementaron a nivel estatal y provincial. **Eje Central, P14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000697nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000697nc.pdf)





## ENFERMEDADES | PLAGAS

### Hongo provoca pérdidas económicas en el cultivo de aguacate

El aguacate, uno de los frutos que más se consumen en México registra un impacto negativo por la presencia de antracnosis, una enfermedad fúngica que afecta a los árboles frutales, refirieron Atenas Tapia Rodríguez, especialista en Ciencias Agropecuarias y Recursos Naturales por la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) y José Francisco Ramírez Dávila, académico en Fisiología y Biología Animal por la Universidad de Sevilla, España. El hongo, explican, provoca esporas de colores salmón y marrón en la piel de los frutos, lo cual disminuye su vida útil y genera pérdidas importantes para el sector agricultor del país. **La Tribuna Edomex, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000006nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000006nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Canasta básica cuesta el doble que la cifra oficial del gobierno

El precio de la canasta básica nada más no baja y, aunque el gobierno asegura que solo cuesta 946 pesos a la semana, ésta ya alcanzó más de dos mil pesos en varios estados del país, reveló la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec). Señaló que, al cierre de la primera quincena de septiembre, la canasta básica registró un precio promedio de mil 875.76 pesos, aunque en cinco estados del país superó dos mil pesos y en más de una decena de entidades se encuentra a unos cuantos pesos de llegar a dicho récord. **Publimetro, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000289nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000289nc.pdf)

### Maíz cayó en Chicago y la soya cotizó estable

Los futuros del maíz de Chicago bajaron y los de la soya se mantuvieron sin cambios el viernes, debido a la presión estacional de la cosecha. Mientras tanto, los futuros del trigo subieron debido a la sequía en algunas regiones productoras del mundo, dijeron analistas. El contrato de maíz más activo en la Bolsa de Comercio de Chicago (CBOT) bajó 3.25 centavos a 4.0250 dólares por bushel para bajar 2.6% en la semana. La soya cotizó sin cambios en 10.1325 dólares por bushel para cerrar la semana con un avance de 0.72 por ciento.

**El Economista, P24**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000593nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000593nc.pdf)





<https://www.economista.com.mx/mercados/Maiz-cayo-en-Chicago-y-la-soya-cotizo-estable-20240922-0043.html>

## CAMBIO CLIMÁTICO

### **Presa inunda a invernaderos**

A raíz de la ruptura de la presa en las comunidades de Cuendo y Santa María Cltendeje, la acumulación de agua llegó hasta los invernaderos de decenas de productores de flor de ornato, principalmente de cempasúchil de temporada, de San Lorenzo Tlacotepec, Manto del Río y San Juan de los Jarros. En un recorrido, se observó que hay más de 4 millones de plantas inundadas. Con palas, picos y maquinaria prestada, decenas de productores buscan rescatar algo de su producción. **El Universal, P 24**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001240nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001240nc.pdf)

## COLUMNAS

### **Reporte Económico / México. Agroalimentos básicos 2019-2023 / David Márquez Ayala**

Entre los múltiples logros de la administración que ahora termina, la producción de alimentos y el avance en la autosuficiencia no es, desafortunadamente, uno de ellos. La producción de los cuatro granos básicos de la alimentación mexicana (maíz, trigo, frijol y arroz) ascendió en 2023 a 31.9 millones de toneladas, apenas 1.0% sobre la producción de 2018. Por productos, en el periodo la producción de maíz aumentó 1%, y la de trigo 18.1, y decrecieron la de frijol -38.3% y la de arroz 11.2%. **La Jornada, P24**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001232nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001232nc.pdf)

### **Dinero / Los míos, los tuyos y los nuestros / Enrique Galván Ochoa**

Ya quedó integrado el gabinete legal de Claudia Sheinbaum Pardo y sólo faltan algunas posiciones del ampliado. Es un equipo de altas calificaciones y un perfil más técnico que político. La presidenta ha dicho que todos ella misma provienen del mismo movimiento social. Sin embargo, los ciudadanos perciben diferencias en cuanto al origen de los personajes y su proximidad a los presidentes saliente y entrante. Unos eran funcionarios del gobierno de la Ciudad de México, otros de Palacio Nacional. En los míos figura la **Secretaría de Agricultura** con **Julio Berdegué**. **La Jornada, P6**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001063nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001063nc.pdf)





## Acciones y Reacciones / Grupo Herdez/ Redacción

Uno de los principales productores de alimentos procesados del país, estableció una asociación estratégica con el fondo de capital privado especializado en salud y nutrición Manna Tree, con el objetivo de identificar de manera conjunta oportunidades para agregar valor a la cartera de ambas compañías. La alianza se enfocará principalmente en América del Norte, especialmente en Estados Unidos, un mercado en el que Herdez tiene presencia a través de diversas marcas y del joint venture MegaMex, que mantiene con el conglomerado Grupo Kuo, dijo Manna Tree en un comunicado. **El Economista, P23**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000563nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000563nc.pdf)

## POLÍTICA

### Inicia Sheinbaum en luna de miel con ciudadanos

Siete de cada 10 mexicanos aprueban las decisiones que ha tomado la presidenta electa Claudia Sheinbaum, según la más reciente encuesta nacional en vivienda de Buendía & Márquez para El Universal. Como es de esperarse, el apoyo a Sheinbaum Pardo es casi unánime entre los encuestados que se autoperciben como morenistas (92%). No obstante, la presidenta electa también cuenta con el respaldo de 63% de los ciudadanos apartidistas (que no se identifican con un partido político) quienes son el sector más cuantioso del electorado. **El Universal, P 1-6**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001227nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001227nc.pdf)

### Presidirá el partido guinda comisiones clave en San Lázaro; serán unas 25

Como fuerza mayoritaria, Morena mantendrá las principales comisiones de trabajo en la Cámara de Diputados, y en orden de importancia, la distribución del resto dependerá de las negociaciones que esta semana emprenderá con sus aliados y la oposición. Como mayoría absoluta de la Cámara gracias al traspaso de diputados del PVEM y del PT, Morena prevé presidir al menos 25 de las 51 comisiones, esto es, cinco más que en la legislatura anterior, y estará a cargo de las de Puntos Constitucionales, Gobernación, Justicia, la Jurisdiccional, Defensa, Marina, Energía,

**Agricultura** y Recursos Hidráulicos. **La Jornada, P4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001020nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001020nc.pdf)

### Formalizan a Andy de líder en Morena

Andrés Manuel López Beltrán se convirtió ayer en Secretario de Organización de Morena, lo que le permitirá controlar la estructura y dictar la estrategia electoral y





política del partido que creó su padre, el Presidente Andrés Manuel López Obrador. El nuevo dirigente morenista, de 38 años, hará mancuerna con la Secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, quien, por unanimidad, ganó la presidencia de Morena por los próximos tres años. Ambos recibieron la "bendición" del Presidente López Obrador el sábado en Quintana Roo, y ahí mismo pidió a Gobernadores morenistas respaldarlos. **Reforma, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000943nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000943nc.pdf)

### **Avalaron Corredor Interoceánico con firmas falsas y muertos**

Cuando la comunidad de Puente Asadera, San Blas Atempa en Oaxaca, supo que el gobierno federal quería instalar un Polo de Desarrollo para el Bienestar (Podebi) en sus tierras, Inocencio Morales ya estaba muerto. Pero a más de un año de su fallecimiento, su firma apareció en el acta de la asamblea agraria del 14 de marzo de 2021, avalando la venta de tierras al gobierno y la instalación de este parque industrial del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, proyecto prioritario del sexenio de Andrés Manuel López Obrador. Esta es sólo una de las anomalías encontradas en esa acta. El documento muestra participación inflada, firmas triplicadas y decenas falsificadas, por ello la comunidad ingresó amparos que terminaron por detener temporalmente el avance de uno de los 10 parques industriales contemplados en el proyecto. **El Universal, P 1-8 y 9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000822nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000822nc.pdf)

### **No nos arrodillaremos frente a ningún poder económico extranjero**

A nueve días de suceder en el cargo al presidente Andrés Manuel López Obrador, Claudia Sheinbaum Pardo pidió licencia como militante de Morena y dejó un decálogo de "reflexiones" para la dirigencia guinda que ayer rindió protesta, entre ellas, no ser un partido de Estado ni caer en la corrupción, la frivolidad, el nepotismo, la división interna y advirtió: "no puede haber colusión con la delincuencia ni organizada ni con la de cuello blanco". Tampoco, resaltó, "nos arrodillamos nunca frente al poder del dinero, ni frente a ningún poder extranjero". En su último mensaje a los integrantes del Congreso Nacional de Morena, se comprometió a cuidar el legado de López Obrador. **La Jornada, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024000954nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024000954nc.pdf)

### **Cesarán de la GN a más de 15 mil expolicías**

La aprobación de la reforma constitucional para que la Guardia Nacional sea parte de las Fuerzas Armadas implicará el cese de al menos 15 mil elementos que se formaron en la extinta Policía Federal, pues al ser civiles no podrán formar parte de





la Guardia Nacional, por lo que se quedarán en la Secretaría de Seguridad Pública. De acuerdo con el régimen transitorio de la reforma constitucional, que se aprobará este lunes en comisiones unidas del Senado, el titular del Poder Ejecutivo federal dispondrá que "el personal procedente de la extinta Policía Federal cese de prestar sus servicios en la Guardia Nacional y quede adscrito a la Secretaría del ramo de Seguridad Pública, conservando sus derechos laborales adquiridos". **Excélsior, P 1-4**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes\\_23092024/23092024001005nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_23092024/23092024001005nc.pdf)

